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発行 北川かっぱの会
http://kitagawakappanokai.la.coocan.jp/

http://kitagawakappanokai.cocolog-nifty.com/blog/

今年のわんぱく夏祭りは9/15の開催です

報告菖蒲祭りで水族館を開きました
北川かっぱの会では、6 月 9 日の菖蒲まつりで「北川水族館」とし

て魚類や水生生物、外来生物などを展示しました。

今年の菖蒲まつりは去年と比べて色々とレベルアップしており、衣

装の貸出し、夜のライトアップ、インスタの開設など、更に注力され

ている印象を受けました。

皆さんはお祭りの際に北川水族館に現れる、カメを連れたおじさま

に会った事はありますか？空堀川に清流を取り戻す会でも活躍してい

る W さんは、気まぐれに独演会を催します。今回もカメさん劇場と銘

打って場を沸かせており、沢山の方が足を止めてくださいました。

また魚類の展示では「北川ってこんなに沢山魚がいるんですね」と

いう声が多く聞かれました。が、、実は今年は魚が採れず苦心しまし

た。といっても私は魚の採集に関してはサポート的な存在なのです

が、体感として例年の数倍時間が掛かったような気がします。 →
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魚が減ったのか、他の場所にいるのか分からないのですが、今年に入って

からタモロコ、クチボソ、ヨシノボリ類はだいぶ採れなくなりました。

うちで飼っているタモロコが6年目、そろそろ寿命で煮干しのような状態

なのですが、とても貴重な子に思えます。

話を戻して、当日は都内の生物部の高校生が数人手伝いに来てくれまし

た。魚はもちろん、様々な種類のヤゴ、ヒメスズメバチ、ヤツメカミキリ、

カナヘビ、クワガタ類をサクっと採り「東村山ヤベーな！」と大興奮して

いました。

あとかっぱの会には、若い男子が一人います。若いけど私の大先輩です。

先輩云く、北山公園は東村山の誇りです。川と山とお祭りと電車がセット

になっている、こんな公園なかなかないですよ、との事です。「電車はセ

ットに含まれてるんだ？」と聞くと「はい！もちろんです！」との返答で

した。確かにそれぞれ個人の楽しみ方ができる北山公園は東村山の誇りで

すね。（上田）

報告 総会を開催しました
3月30日（土）に北川かっぱの会の総会を開催しました。当日は、2024

年度の活動方針案を中心に様々な議論を行い、持続可能な活動を目ざして

一定の方向性を出すとともに、2023年度の活動総括、決算、2024年度の予

算、組織体制についても承認を得ることができました。

活動方針の内、新規で対応していく事項として、①北山いきものクラブ

について昆虫や両生類などの展示にも力を入れ、スタッフの養成にも力を

入れることなどにより内容の充実化をめざすこと、②新規会員になりそう

な人への声がけや少しレベルの高い子ども（中高生）向けの内容の充実を

目ざしていくこと、③定例川そうじについて、手ぶらでも参加が可能なこ

とを周知していくこと、などの点を中心に議論を行いました。また、北山

わんぱく夏まつりについて、熱中症対策から、試行的に9月の三連休での

開催と名称を「北山わんぱくまつり」を変更する方向で検討していくこと

としました。さらに、会のホームページの内容を全面的に改訂していく方

向としました。

当日の議案書については、当会のホームページで確認することができま

す。会員の皆様方には、本かっぱ通信の送付に

併せ、決算書、予算書、組織体制をお送りしま

す。今年度も引き続き、当会の活動へのご理解、

ご支援をいただけますと幸いです。
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報告 川端会議
5月18日（土）北山公園整備計画等意見交換会（いわゆる「川端会議」）

が開催されました。川端会議は市民団体や市民、市、指定管理者が北山公

園の整備や保全をテーマに意見交換を行う場で、年3回、定期的に開催さ

れています。北川かっぱの会からは、外来種の捕獲状況について報告を行

いました。

川端会議では、昨年度完了した北山公園施設改修計画の基本設計内容に

ついての報告とともに、今年度の実施設計の予定についての説明がありま

した。昨年度固まった基本設計の内容については、冬期の用水路への引水

や湛水域の設置、水際部の草地創出など湿地の生物多様性の保全策など市

民側の意見が大幅に取り入れられた内容となっていました。また、実施設

計は今後9年間、毎年川端会議の場で、翌年度の工事内容について検討を

行うことになりますが、今年度は今年度と来年度の工事で予定されている

水路（水田・菖蒲田・バックヤード）や園路、菖蒲田

の木道などについて検討を行っていく予定です。9月に

予定されている意見交換会では、水田内の水路（コン

クリート製）の設計や子どもが水路で遊ぶことのでき

る区域とその設計について議論を行っていくこととな

りそうです。

報告 5／19北川クリーンアップ
５月１９日（日）、春の北川クリーン

アップが開催となりました（北川クリ

ーンアップ実行委員会主催）。今年は北

川クリーンアップの垂れ幕を新調し、4

箇所の橋に設置して参加を呼びかけま

した（写真）。当日は４つの区間に分か

れ、合計約３５名の参加者が北川のゴミ拾いをしました（写真）。新規の

親子連れの参加もあり、常連の市民と一緒にな

って北川や地域の環境を感じとることができま

した。集まったゴミはトラックの荷台に一杯と

なりました。北川の中は、全般的に魚影が少な

く感じましたが、橋の下の窪みなどには多くの

魚影が見られました。川環境の改善が課題と思

われました。



- 4 -

報告カエルの生息数調査

＆ガイドツアー
5月11日（土）、北川かっぱの会の協力により

北山公園で東村山市主催の「カエルの生息数調

査＆ガイドツアー」が開催されました。

カエルの生息数調査は、北山公園に生息する

絶滅危惧種トウキョウダルマガエル（写真上）

とシュレーゲルアオガエル（写真下）を、その鳴き声から簡

易に生息個体数を把握しようというものです。昨年、試行的

に実施しましたが、好評だったため今年は市報による公募で

実施しました。12家族、30名余が参加し、公園内のあちらこ

ちらでカエルの声を聞き取り、公園内の湿地の広い範囲でト

ウキョウダルマガエルやシュレーゲルアオガエルの鳴き声を

確認することができました。その結果、推定で約80個体のトウ

キョウダルマガエル（昨年は約70個体）と約40個体のシュレー

ゲルアオガエル（昨年はわずかの個体数）の生息を確認するこ

とができました。そして、最後にこれらのカエルの生存は風前

の灯火となっており、市民みんなで守っていかなければならな

いことを訴えました。

カエルの調査後、北山公園内のガイドツアーが実施されました。様々な生き物たちを

目に付いたものから説明したり、質問に答えたりしながら公園内をみんなで歩きました。

ちょうど多くのトンボの発生時期で、希少種を含めていろいろ観察することができまし

た。（ビー永島）

報告 北山公園しょうちゃん池のハスの
除去作業を行いました

4月13日（土）PM、北山公園しょうちゃん池のハスの駆除作業を行いました。し

ょうちゃん池には、元々、ハスは生育していませんでしたが、この数年、ハスが

急速にその生育面積を広げていました。これ以上、生育面積が増えると池の生態

系に与える影響が大きいと判断されることから、北川からの揚水が始まる前に作

業を実施することになりました。作業は、市みどりと公園課、指定管理者のアメ

ニス東村山市立公園グループ、そして北川かっぱの会の三者が協働で行いました。

なかなかの難作業でしたが、16時頃には何とか作業を終えることができました。

かっぱの楽校 生き物講座 第121回

今！ 北川で育つヤゴをみる好機ですよ
今年、北山小学校のプールからは、赤トンボの仲間のヤゴが沢

山救出されました。

広い池、湿地や田んぼ、川の上流～下流、山林の暗い水域、開

けた明るい所など、トンボも種類によって、卵を産む場所＝ヤゴ

が育つ場所に好みがあります。赤トンボは、池や田んぼなど、開

けた水面に卵を産みますが、プールも同じように見えるのでしょ

うね…。

北川には、流れのあるところが好きで、ちょうどトンボになる

位まで育ったヤゴがいるので、分かりやすいものを紹介します。

ガサガサで採れますが、川でも種類によって棲む場所が少し違

うので、採る時に注意してみましょう。

ヤゴだけから見ても、川の中にいろいろな棲み場所(環境の多様

性)があることの意義を考えていただけるとうれしいです。<康>

【クイズ】

絵の中に、死んだふり？が上手なものがい

ます。

答えはこの通信のどこかに。できれば捕っ

て確認して下さいね。
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報告 北山小土曜講座 ヤゴ救出作戦
5月25日㈯、北山小プールにて土

曜講座「ヤゴ救出作戦」が行われ

ました。今年は久しぶりに子ども

達も参加でき、児童20+兄弟8名、

保護者11名、かっぱの会スタッフ

６名で賑わいました。

プールの底にたまった泥を掬い、

そこから這い出してくるヤゴを助

けます。子どもも大人も熱心に取

り組みました。中には胸まで水に

浸かり、おおはしゃぎしている子

もいました！

結果は、アカネ系1980匹、シオ

カラトンボは11匹。去年ヤゴイカ

ダをプールに浮かべたのですが、

上手く機

能しなか

ったのか、

ギンヤン

マはいま

せんでし

た。ヤゴ

以外にも

コミズムシの仲間がたくさんいて、

すいすい泳ぎ回っていました。

助けたヤゴは一部を子ども達が

持ち帰り、家で羽化させてトンボ

になるのを観察します。残りは北

山公園に放されました。夏から秋

にトンボ達に再会するのが楽しみ

です（藤）

北山小土曜講座 ホタル観察会
6月16日(日)、土曜講座の第２回、

ホタル観察会を狭山公園で開催。

6月上旬にホタルが出だしている

という情報を得てそれを確認。予

定日の6/22では終わってしまいそ

うなので急遽実施しました。

日没30分前の6時半に集合し、ホ

タルの話、ここ東村山で復活させ

たこと、ホタルの住める川や水辺

の様子など解説。また、宅部池で

のかい掘りの話も行いホタルの出

るのを待ちました。当日、50匹ほ

どの光に皆さん魅了されたと思い

ます。

子供27、家族の大人22、スタッフ4

の総勢53人の参加でした。

【4頁のクイズの答え】コオニヤンマ

足をたたんで、動かなくなる。
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2024年7月～9月 活動スケジュール
ﾎﾞ は ﾎﾞﾗﾝﾃｨｱ募集 の略、会は会員のみの略

性別、年齢、経験不問。HP、ブログ（検索；北川かっぱの会）
または直接会員にお知らせください

なお、スケジュールは追加、変更となる場合がありますので、
「かっぱブログ」やfacebookで最新の情報の入手をお願いいたします。

北山わんぱくまつり
9/15（日）午前中を中心に開催（詳細

は８月末発行予定のかっぱ通信152

号に掲載）猛暑対策から、今年は

試行的に９月に開催します

定例川そうじ ボ

毎月第２土曜 9～11時 雨天中止

7/１３、8/10（土）集合:北山小正門前

北川いきものクラブ ボ

7/13（土）,10/12(土)13-15時 北山公

園善行橋付近で開催。北川や北山

公園で捕獲した魚類等の展示と魚

とりなど。雨天中止。

北山公園の外来生物用のアミ類

の点検作業 ボ

7/13（土）、10/12（土）13-14時頃 小雨

決行。上記の他、不定期にアミの

点検作業を実施（かっぱブログを

参照）

川端会議 東村山市主催
9/14（土）10-12時 市民センター。

北山公園の整備計画方針について

検討、どなたでも参加可能です。

北山小土曜講座 ボ

八国山虫とりハイク

7/20（土）午前5:00～7:30
北山小正門前集合

わんぱくまつり実行委員会
第2回実行委員会

7/6（土）16-17時半頃（サンパルネ3

階「インソーレ」）、今年の実施方

針について検討します。

第3回実行委員会

8/25（日）16-17時半頃（場所同上）、

今年のわんぱくまつりの詳細につ

いて検討します。

かっぱ定例会
8/25(日)17時半～18時頃

サンパルネ 3 階インソーレ。11月

頃までの活動予定を中心に検討。

寄稿 蛍を見て 北山小学校6年 倉矢一花

私は最初蛍がでるという川を見て、本当にいるのかなと思いまし
た。ですが、七時ぐらいになると私たちがいた橋に一匹だけ蛍がやっ
てきました。そして、他にいないかと橋の外を見ると、草の中に、光って
いるものがありました。よく見るとそれも蛍でした。他にも空の方を見る
と、何匹かピカピカしながら飛んでいました。その橋から何分か見た
後、少し場所を変えて見たら前の場所の二倍以上いました。じっと見ていたら、一匹
だけフェンスを越えて手が届く距離まで来ました。とても綺麗でした。少し経った後また
最初に見ていた場所に戻ってみたら、最初の頃よりたくさんいました。何匹か橋にとま
っている蛍もいました。とってもきれいだったので、また見たいと思いました。
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会費納入のお願い
今回、今年の会費について未納の
方には振込用紙を同封させていた
だきましたので、最低限の活動を
行なっていくためにも、会費のお
振込をお願いいたします（既に振
込済の方にも振込用紙を送付して
いる可能性があります。悪しから
ずご了解ください）。「支援会員（主
にカンパで支援していただける方
が対象で、２年間で2000円（学生
は1000円）」としてご支援をいた
だくことも大歓迎ですが、現在一
般会員（年間3000円）の方々には、
引き続き一般会員の区分で継続し
ていただけますと幸いです。振込
用紙の該当欄にご記入をお願いた
します。なお、りそな銀行あて送
金される場合には、
shot-1205@kjc.biglobe.ne.jp
吉田あてご一報いただけますと幸
いです。

ご寄付に深謝！
沙羅の会様、他１名様からいただき
ました。また、菖蒲まつり、４月と
５月の北山いきものクラブの場で
合計14809円のご寄付をいただきま
した。ありがとうございました。

北川かっぱの会刊行物
『未来の川へ・北川復元プラン』
北川復元プランのパイロットケース
として、北山公園周辺の北川が変わ
りつつあります。21世紀の未来の川
の姿を探る一冊。頒価1000円 送料8
2円。新一般会員には無料贈呈
『北川流域マップ－未来の川へ－』
北川公園、八国山を歩くための地図。
流域の生き物ミニ図鑑付き。Ａ２両
面版 頒価200円
『八国山・北山公園の

生き物観察ガイド』
Ａ２両面版の生き物ミニ図鑑と解

説。観察会などイベントで無償配布。
『北川・八国山・北山公園

いきものマップ』
かっぱの会20周年記念発刊。
北川・八国山・北山公園では、どこ
にどんな生き物が見られるか、環境
ごとに誰もが普通に見られる種を主
体に示したマップ。Ａ２両面版。

NEW！『北川・八国山・北山公園
いきものマップ ver2.0』

前記をA4両面サイズにコンパクト
にまとめ直したもの。観察会、イ
ベントで無償配布中です。

かっぱの会会員募集
狭山丘陵の東麓、トトロの故郷北山
公園一帯の緑の保全とその前を流れ
る北川の清流復活という夢をもって
作られた会です。自然と野外の遊び
が大好きで、趣旨に賛同、活動に参
加できる方(参加、入退会自由)を広
く募集しております。
●会費 一般会員：年間 3000円

支援会員：２年間で 2000円
学生は２年間で 1000円

「かっぱ通信」年５回をお送りします。
●問い合せ・申込み先
http://kitagawakappanokai.
cocolog-nifty.com/blog/
●会費振込先
〔郵便振替 00120-6-104476〕
〔りそな銀行東村山支店

(普)3605694〕
加入者名 北川かっぱの会

●かっぱ通信は市内の公民館と図
書館に置いています。
●編集後記
夏近し、遊びの計画の前に身体のメ
ンテに追われてなかなか進まぬ今日
この頃。ヤレヤレ。（遊星歯車）

●発行:北川かっぱの会
連絡アドレス
CZT12221@nifty.ne.jp


